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 Nom Prénom Organisme Territoire Présent Excusé/absent 

1 Achard Pascale FRCA (RITA animal 974) Réunion X   

2 Beauchêne Jacques CIRAD 973 – DR Guyane   X 

3 Bianchini Eric DAAF 976 Mayotte   X 

4 Bouvard Bryce CA 976 Mayotte   X 

5 Champagne Jean ACTA / RITA Métropole X   

6 Champoiseau Patrice IT2 (Antilles) Guadeloupe X   

7 Cote François CIRAD / RITA Métropole   X 

8 Daijardin Axelle Région Guadeloupe Guadeloupe   X 

9 Della Mussia Sophie CIRAD Métropole   X 

10 Dural David IT2 (Antilles) Martinique   X 

11 Duval Marie-France CIRAD 972 Martinique X   

12 Ernou Frédéric APCA Métropole X   

13 Gallien Mauricette DAAF 974 Réunion X   

14 Geffrard Alex Région Martinique Martinique   X 

15 Gérard Manuel RITA 971 Guadeloupe X   

16 Guinguand Thibault CA 973 Guyane   X 

17 Heurtaux Mathilde ACTA / RITA Métropole X   

18 Insa Guillaume Armeflhor (RITA horti 974) Réunion X   

19 Ithany Christiane Région Guadeloupe Guadeloupe   X 

20 Jean-Baptiste Isabelle CA 972/RITA Martinique X   

21 Jean-Charles Pascal CA 971 Guadeloupe   X 

22 Jean-Joseph Gwladys MAAF/DGPE/DMOM Métropole X   

23 Jetil Marie-Ange Région Guadeloupe Guadeloupe   X 

24 Jeuffrault Eric CIRAD 974 Réunion   X 

25 Latour Camille DAAF 972 Martinique X   

26 Lecaille Jeremy Région Guyane Guyane   X 

27 Levet Lionnel DAAF 974 Réunion X   

28 Lucas Eric CA 974 / horti Réunion   X 

29 Lyonnaz-Perroux Bernard DAAF 973 Guyane   X 

30 Manne Marie-Christine DAAF 971/SEA Guadeloupe X   

31 Marchal Samuel DAAF 972 Martinique X   

32 Marion Daniel eRcane (RITA Canne 974) Réunion   X 

33 Martinez Dominique CIRAD 971 - DFA Guadeloupe   X 

34 Moustache Benjamin Région Guadeloupe Guadeloupe   X 

35 Nguyen Agnès CA 973 Guyane   X 

36 Querrec Urwana MAAF/DGPE/DMOM Métropole   X 

37 Ramsamy Jean-Paul Département de La Réunion Réunion   X 

38 Rioualec Anne-Laure RITA 976 - EPN Coconi Mayotte X   

39 Rollet Florent DAAF 973 Guyane   X 

40 Sagne Marc Région Guyane Guyane   X 

41 Saïd Hachim Siti Frahati Département de Mayotte Mayotte X   

42 Selin Ismaël CA 974 / animal Réunion   X 

43 Soubadou Gislain CA 974 / canne Réunion   X 

44 Thevenin Jean-Marc CIRAD / RITA Métropole X   

45 Tournebize Régis INRA 971 – DFA (repr.) Guadeloupe X   

46 Weck Vanessa Région Guadeloupe Guadeloupe   X 

47 Xandé Xavier IKARE (Antilles-Guyane) Guadeloupe   X 
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Ordre du jour et objet de  

la 2ème réunion bimestrielle 2017 du Comité de Suivi des RITA 

 
1. Bilan et suites de la semaine du 27 février au 3 mars dernier 
 a. Colloque 

 b. Journées Techniques 

 c. Rencontre avec les ITA 

 d. Colloque ODEADOM 

 e. Réunion VIVEA 

 f. Réunion avec les Collectivités Territoriales 

 

2. Evolution récente et prévisions dans chaque DOM 

 

3. Prévisions au niveau Inter-DOM 

 

 

Compte-rendu 
 

1. Bilan et suites de la semaine du 27 février au 3 mars 2017 
 

 a. Colloque du vendredi 3 mars matin 

 

On peut se réjouir du succès de ce 5ème Colloque annuel en termes de participation, avec environ 170 

participants, soit une cinquantaine de plus que lors des éditions précédentes (+40 %). Les principaux échos 

reçus font état d’une bonne fluidité et d’un dynamisme appréciable dans le rythme des présentations. 

Les divers exposés ont contribué à présenter une bonne image des RITA en termes de réactivité, de 

mobilisation de tous les différents partenaires locaux (dont SRFD) et extérieur (dont ITA), d’implication des 

professionnels, de transfert et d’impact sur le terrain. Les témoignages d’agriculteurs ont été 

particulièrement appréciés car ils ont montré leur implication dans la définition des priorités et la mise en 

œuvre des actions. 

Les intervenants ont mis en valeur le caractère collectif des travaux mis en œuvre au sein des RITA, donnant 

une bonne image du travail d’équipe réalisé. 

L’affichage des posters et la diffusion des films d’Agro-éco-DOM ont également été appréciés. 

Le diaporama du colloque est disponible sur COATIS. 

 

L’APCA regrette le faible taux de participation des élus et conseillers de chambres d’agriculture des DOM et 

souhaiterait qu’une solution financière soit trouvée pour la prise en charge des frais de déplacement de 

2 voire 3 conseillers par Chambre d’Agriculture. 

 

 b. Journées Techniques des 1er et 2 mars 

 

La participation a été plus faible que les années précédentes, avec seulement environ 70 personnes, mais 

l’impact ne s’en est pas trouvé réduit pour autant du fait de la qualité des travaux. 
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 Les séances plénières ont permis de présenter 6 résultats concrets d’opérations dans les DOM et un état 

d’avancement des travaux des groupes thématiques inter-DOM (en restitution finale), et d’organiser une 

réflexion collégiale sur l’animation de ces groupes, dont il est ressorti les principaux points suivants : 

 - La nécessité de bien cibler un besoin précis et commun à tous les DOM participant à chacun des Groupes 

Thématiques, 

 - L’intérêt des échanges au sein de la communauté, en particulier lors de réunions physiques, et encore 

mieux quand elles peuvent se dérouler sur le terrain, 

 - La difficulté fréquente de mobiliser les participants hors présentiel, 

 - L’intérêt d’avoir des livrables bien ciblés, de définir un échéancier réaliste et de travailler en petits 

groupes voire en sous-groupes, 

 - La nécessité de dédier du temps à l’animation et aux activités du GT, de répartir les « responsabilités » 

entre les membres du groupe, notamment pour la production des livrables, et de désigner 1 référent 

par DOM, 

 - La proposition d’intégrer un ou plusieurs producteurs référents dans chaque Groupe Thématique. 

 

 7 groupes thématiques ont organisé des travaux en ateliers, réunissant chacun 8 à 16 personnes : Plantes 

de service, Matériel végétal, Bien-être et Santé animale, Fertilisation des cultures tropicales, Apiculture, 

Petite Agriculture Familiale, Alimentation et Fourrages / Génétique des ruminants. 

Ces travaux s’inscrivaient dans la suite logique des rencontres AgroEcoDom, pour certaines thématiques. Ils 

ont permis certaines avancées concrètes sur les livrables, en particulier pour les groupes Plantes de service 

et Petite Agriculture Familiale, ainsi qu’une redéfinition des calendriers, des thématiques, des objectifs et 

livrables, notamment pour les groupes Apiculture, Matériel végétal, Fertilisation et Alimentation des 

ruminants. 

L’émergence de nouvelles thématiques a suscité la formation de nouveaux GT : Génétique des ruminants, 

Biosécurité et Salmonelles. 

Le groupe thématique « Maladies vectorielles » est arrivé au constat qu’il avait déjà partagé : (i) toutes les 

informations dont il disposait sur les tiques et maladies transmises par les tiques (ii) la stratégie de lutte 

intégrée et non d’éradication lors de précédentes réunions et lors des rencontres AgroEcoDom 2016. Il choisit 

de s’orienter vers un fonctionnement en réseau, appelé « Valentine », alors qu’un nouveau groupe 

thématique voit le jour sous le nom de « Biosécurité et Salmonelles » 

 

Les actes de ces Journées sont en cours de constitution. 

 

 c. Réunion avec les Instituts Techniques Agricoles le 28 février matin 

 

Dans l’objectif d’identifier les possibilités de développer les interventions des ITA de métropole dans les 

DOM, en partenariat ou en complément des autres acteurs (ITA des DOM ou autres), une réunion d’échanges 

et de concertation entre ITA métropolitains et ITA des DOM a été organisée le 28 février. Celle-ci a réuni 26 

participants, dont des représentants des 3 ITA des DOM, 10 ITA de métropole concernés par les productions 

agricoles des DOM, les 3 animateurs inter-DOM (Cirad-Acta) et les 7 animateurs Régionaux des RITA. 

 

Cette réunion a débuté par un état des lieux de l’implication récente et actuelle des ITA nationaux dans les 

DOM et une présentation des activités et champs de compétences des ITA des DOM. Elle a également été 

l’occasion de présenter une synthèse des besoins en innovations agricoles dans les DOM. Il ressort des 

échanges qui ont suivi, une réelle volonté des ITA de développer leurs interventions dans les DOM, dans le 

cadre de partenariats avec les professionnels et les acteurs RDF (notamment les ITA des DOM) et pas 

seulement via des prestations de services. Les savoir-faire des ITA incluent l’analyse et organisation de 
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filières, la participation à des travaux de R&D (type CASDAR), l’appui méthodologique aux ITA des DOM, 

l’établissement de références Technico-économiques, des formations de formateurs… 

Il a été décidé de désigner un référent DOM dans chaque ITA de métropole, ce qui est en cours. La liste de 

ces référents sera diffusée aux animateurs des RITA et aux membres du CSR dès sa complétion. 

 

L’APCA souhaite qu’un représentant de chaque chambre d’agriculture des DOM soit invité à la prochaine 

réunion des ITA, ce qui sera fait. 

 

 d. Colloque ODEADOM le 1er mars après-midi (au SIA) 

 

Le colloque portait sur l’amélioration de la valorisation des produits agricoles et transformés ultramarins par 

l’identification de l’origine et de la qualité. Deux tables rondes ont été organisées sur les sujets suivants : 

« Quels bénéfices pour les producteurs, quelles demandes des consommateurs ? », et « Les conditions de 

réussite : quelques exemples » (avec notamment la participation d’Alain DAMBREVILLE, Président d’IQUAE 

Réunion). 

De ces échanges ont retiendra les principaux éléments suivants : 

- Les démarches « qualité » et « terroir » constituent une opportunité pour l’avenir de l’agriculture dans les 

DOM sur le marché intérieur, la France métropolitaine, l’UE et l’Export. 

- L’engagement dans une démarche qualité (Label, IGP, AOC…) nécessite une organisation préalable des 

filières, une caractérisation du produit et des processus d’élaboration (cahier des charges), ainsi que des 

actions de communication. 

- Les RITA peuvent et doivent être un levier dans la mise en place de ces démarches : caractérisations des 

produits, des itinéraires techniques, élaboration de cahiers des charges… 

 

La DMOM informe le CSR que le CGAAER prévoit de mener une étude sur les logos, notamment le nouveau 

logo RUP, et leur capacité à valoriser les produits. 

 

 e. Réunion VIVEA le 28 février après-midi 

 

Devenue habituelle depuis quelques années, cette rencontre VIVEA-RITA a réuni une vingtaine de 

participants, incluant : 

 - l’équipe VIVEA, 

 - les délégués et présidents VIVEA des DOM, 

 - les animateurs régionaux des RITA, 

 - les animateurs inter-DOM des RITA, 

 - quelques autres acteurs (CA 974, DAAF 974, …). 

Les échanges ont porté sur les points suivants : 

 - les activités formation dans les DOM, 

 - le suivi des CPR RITA 2016 et les orientations vers la formation, 

 - les obstacles majeurs au développement des formations dans les DOM, 

 - les réussites et les enjeux pour l’avenir. 

VIVEA a fait part de quelques nouveautés sur le plan organisationnel : d’une part à Mayotte, l’ouverture de 

VIVEA en 2016, et de 2 MFR, avec potentiellement 800-1200 cotisants ; d’autre part dans les DFA, reprise des 

activités par VIVEA (autrefois gérées par FAFSEA). 

En ce qui concerne les activités de formation, on constate : 

 - des taux d’annulation et de réfaction supérieurs aux moyennes nationales, 

 - une baisse globale du nombre d’heures financées depuis 3 ans, 

 - des formations plus longues que d’habitude en Guadeloupe, 
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 - des prix horaires moyens inférieurs à la moyenne française du fait du coût peu élevé des Certiphyto, 

formations les plus suivies, 

 - ce sont très souvent toujours les mêmes stagiaires qui participent aux formations. 

 

Les représentants de VIVEA et des RITA sont convenus de la stratégie commune suivante : 

 - communiquer davantage sur VIVEA pour élargir le cercle des stagiaires, 

 - encourager les centres de formation à monter des dossiers, 

 - encourager tout le monde, notamment les animateurs des RITA, à proposer des sujets de formation, 

 - la formation étant un maillon essentiel de la chaîne de l’innovation, il convient de considérer VIVEA 

comme un membre à part entière des RITA, 

 - pour les RITA, inviter systématiquement VIVEA dans les commissions Formation/Transfert des RITA 

(quand elles existent), sachant que VIVEA est déjà invité à certains CPR/COSDA/CST, 

 - pour VIVEA, inviter systématiquement l’animateur RITA dans les réunions de comités VIVEA. 

 

 f. Réunion avec les Collectivités Territoriales, le 3 mars après-midi 

 

L’animation inter-DOM Acta-Cirad, à son plus haut niveau (DG/PDG), a pris l’initiative de réunir, en marge du 

Salon International de l’Agriculture et juste après le Colloque annuel des RITA, les élus et responsables des 

Collectivités Territoriales (CT) des DOM, dans le but de connaître leurs besoins, leurs attentes vis-à-vis des 

RITA et les éventuelles difficultés rencontrées dans la mise en œuvre des projets. 

Les représentants des CT de La Réunion s’étaient excusés, mais les CT des 4 autres DOM étaient représentées. 

Toutes les CT ont exprimé leur vif intérêt pour les RITA et ont bien conscience des difficultés administratives 

rencontrées pour le démarrage des projets. 

La réunion a conclu sur un accord de tous pour renforcer les liens, non seulement entre les CT et les 

partenaires des RITA au niveau local (animateur, Cirad), mais aussi en inter-DOM ; à cette fin, il a été décidé 

de désigner, dans chaque CT, un référent RITA élu et un référent RITA administratif. Les listes sont en cours 

de constitution. 

Le principe d’organiser chaque année, en marge du SIA, une rencontre de ce type a été retenu. Pour la 

représentante du Conseil Départemental de Mayotte, ce format restreint permettra d’échanger plus 

facilement autour des éventuelles difficultés rencontrées, que dans les autres séances organisées dans le 

cadre des Rencontres annuelles des RITA. Il conviendra d’en fixer la date suffisamment en amont pour 

s’assurer de la présence de tous. 

 

 

 

2. Evolution récente et prévisions dans chaque DOM 
 

 a. Guadeloupe 

 

Les projets ont été validés en COSDA (Comité d’Orientation Stratégique du Développement Agricole) et en 

CRUP (Comité Régional Unique de Programmation) en fin d’année 2016. 

Une convention-cadre Conseil Régional-DAAF-Cirad a été relue et validée par tous les partenaires et sa 

signature est imminente. 

La demande de financement relative à l’ingénierie financière et l’animation, qui devra permettre le 

préfinancement et donc le démarrage des projets, n’est toujours pas instruite à ce jour, ce qui va retarder 

considérablement le processus. 
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En ce qui concerne le secteur élevage qui a un fort besoin de soutien technique, il apparaît important de 

trouver rapidement une solution pour combler le vide laissé par la liquidation d’IKARE. Cependant, même si 

les acteurs des RITA seront là pour la soutenir, une telle solution ne doit provenir ni de l’Administration, ni 

des Instituts Techniques de métropole, mais des professionnels des DFA eux-mêmes. 

 

 b. Martinique 

 

La réponse à l’appel à projets GO-PEI a été déposée fin octobre 2016, sous forme d’un projet regroupant 

9 partenaires (CA972, Cirad, Fredon, GDS, INRA, IT2, PARM, PNM, SEA), le Legta étant partenaire associé. 

La pré-instruction, par la DAAF, des réponses à l’AAP est terminée, et le Comité de sélection prévu le 

15 février 2017 a été annulé sans qu’une date de report n’ait été annoncée à ce jour. Après ce comité de 

sélection, l’instruction des dossiers sera achevée par la DAAF, et la décision finale sera prise par le Conseil 

exécutif de la CTM : le chemin est encore long avant le démarrage des projets… 

Il est rappelé que la liquidation judiciaire d’IKARE a été prononcée le 9 février 2017. Le besoin du secteur 

animal est aussi pressant qu’en Guadeloupe et l’absence d’interlocuteur technique est dommageable. 

 

 c. Guyane 

 

Les projets avaient été validés et la signature des conventions en cours. Les projets qui étaient portés par 

IKARE sont abandonnés. Il est possible de lancer un nouvel appel à projets pour ré-engager les financements 

si une structure se positionne sur des projets similaires. 

Pour l’animation du RITA, le recrutement d’½ ETP par la CTG est prévu pour avril 2017. L’APCA aurait souhaité 

que ce demi-ETP soit positionné à la chambre d’agriculture, ce qui aurait également contribué à la 

structuration de celle-ci. 

 

 d. La Réunion 

 

RITA HORTICULTURE 

 2 janvier 2017 Nouveau directeur FDGDON : Frédéric BUREAU (directeur.fdgdon@yahoo.com) 

 2 février 2017 Lancement du groupe RITA/AB, regroupant ARMEFLHOR, Cirad, Chambre 

d’Agriculture et organismes intermédiaires, visant à échanger et à s’aligner 

 9 février 2017 Signature d’un accord entre la CA 974 et ARMEFLHOR pour mener en 2017 des actions 

communes de mise en place d’essais chez les agriculteurs, co-suivis et basés sur des 

protocoles communs, à vocation de démonstration/transfert 

 15 février 2017 Groupe local ODEADOM : des études vont être réalisées sur les pailles/fourrages et sur 

l’apiculture/miels. 

 7-8 mars 17 Rencontres RITA Horticulture avec des pôles de compétitivité : Végépolis et Terralia en 

métropole, et Qualitropic à La Réunion, en vue de réfléchir sur des positionnements 

sur les AAP H2020 

 3-7 avril 2017 Audit COFRAC/ BPE : eRcane et l’ARMEFLHOR ont renouvelé leur accord sur les Bonnes 

Pratiques d’Expérimentation et recevront un audit de la COFRAC 

 10 avril 2017 Démarrage du Certificat Universitaire de Qualification Professionnelle (CUQP) 

« Protection agro-écologique des cultures », formant à la fois des agriculteurs et des 

techniciens, et dans lequel le Cirad, l’ARMEFLHOR et la Chambre d’agriculture 

interviennent 

 18 avril 2017 GT RITA/Thrips : 2ème réunion 

 3 mai 2017 GT RITA/AB : réunion avec l’ITAB qui apportera des éléments méthodologiques sur 

l’acquisition de références technico-économiques 
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 12-13 juin 2017 UMT SPAT : Journées de l’agro-écologie tropicale sur la reconnaissance d’arthropodes 

utiles 

 13-14-15 juin 2017 CPR des 3 RITA (à confirmer) 

 14-15-16 juin 2017 4ème édition des Journées professionnelles Agrofert’îles, ouvertes aux professionnels 

et aux étudiants 

Les animateurs des autres RITA s’interrogent sur l’opportunité de se rapprocher également de pôles de 

compétitivité, dont les fonctions dans les DOM apparaissent souvent encore très floues. 

 

RITA ANIMAL 

Le Comité Technique, réuni le 23 mars 2017, a beaucoup discuté de l’instabilité des structures porteuses, le 

GDS et l’ARP, qui met en péril la continuité des actions. 

Malgré la mise en place d’une nouvelle équipe en septembre-octobre 2016, le directeur du GDS quitte la 

structure le 31/03/2017. 

Quant à l’ARP, elle se trouve en redressement judiciaire depuis le 14/02/2017 ; elle est mise sous tutelle et 

en observation pour une durée de 6 mois. 3 personnes ont dû être licenciées. Un point d’étape est prévu le 

6 avril. En attendant les actions se poursuivent et des formations sont mises en place. 

 

Le Salon Agricole « CULTUR’AGRI » se tiendra du 10 au 14 mai 2017 au lycée agricole de Saint-Joseph. Il 

permettra d’assurer une bonne visibilité des RITA sur la section « Recherche-Innovation ». Si cette 

manifestation se pérennise, les RITA pourront compter sur elle comme une vitrine. 

 

RITA CANNE A SUCRE 

- Février 2017 : animation technique sur une parcelle de démonstration en désherbage, à l’intention de 

planteurs, techniciens et agronomes 

- 18 mai 2017 : journée des techniciens canne 

- Participation du RITA Canne au salon CULTUR’AGRI du 10 au 14 juin 2017 

- Audit BPE COFRAC eRcane 

- CPR Canne début juin 2017 (date à confirmer) 

- 28/03/2017 : Comité sectoriel de concertation de l’ODEADOM sur la Canne-Sucre à Paris ce jour (l’animateur 

du RITA Canne y communique sur la défense des cultures en canne à sucre). 

 

 e. Mayotte 

 

- Les projets BIOFERM et INNOVEG ont été validés par le CRUP le 7 février 2017 

- Projet DEFI-ANIMAL : arbitrage budgétaire avant le COSDA 

- Premier comité transfert RITA-Mayotte : 21 février 2017. Le comité Transfert invitera VIVEA à sa prochaine 

réunion 

- Réunion de réflexion mise en place d’une journée « fête de l’agriculture » : 22 février 2017 

- Comités Scientifiques et Techniques : 

 - 20 mars 2017 : CST INNOVEG 

 - 21 mars 2017 : CST BIOFERM 

 - 22 mars 2017 : CST DEFI-ANIMAL 

- COSDA-RITA : 31 mars 2017 

- Formation des techniciens du RITA à la méthode GERDAL cette semaine. 
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3. Prévisions au niveau Inter-DOM 

 

La difficulté des acteurs des DOM à participer aux réunions inter-DOM en métropole, faute de moyens 

financiers suffisants pour prendre en charge le déplacement de plusieurs conseillers, n’est pas spécifique aux 

Chambres d’Agriculture (même si on note que la priorité des conseillers de CA qui sont à Paris est le SIA, pas 

les Rencontres des RITA). Les moyens des RITA sont limités et ne permettent pas de prendre en charge 

davantage de billets d’avion. Un roulement est opéré chaque année afin que des personnes différentes en 

bénéficient. Ainsi, il est suggéré de commencer par organiser des séminaires annuels techniques intra-DOM, 

réunissant les techniciens/conseillers/prescripteurs de chaque DOM, afin de cibler en amont les thématiques 

inter-DOM. 

Il est par ailleurs important de porter nos efforts sur la diffusion et la démultiplication du contenu des ateliers 

des Groupes thématiques inter-DOM, et au-delà, des actes des Journées techniques (mailing, Coatis). 

 

 

La prochaine réunion du CSR se tiendra le mardi 30 mai 2017 de 14h00 à 15h30, horaire de métropole. 

 

La prochaine réunion du Comité de Pilotage National est fixée au 21 juin 2017 après-midi à Paris. 

 


